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□本报记者 陆少平

随着人民生活水平的提高，书法作为一门艺术越来越受
到重视，在我省，学习书法、收藏书法的大有人在。但是记者
在采访中了解到，一方面，目前我省书法收藏者越来越多，书
法艺术品的价格也是水涨船高；另一方面，由于电脑、手机等
在生活中被广泛应用，写字在人们的日常学习和交流中已经
不是唯一，尤其是中小学生的汉字书写能力已经大大削弱。

书法是国学基础

记者在采访中了解到，多位书法家表示，书法是国学的基
础，也是弘扬中华民族优秀的传统文化，提高综合素质的一个
手段。简而言之，书法就是把字写好的方法。中国书法以字
喻人，而且中国书法还有一个特点，叫作字如其人。在这样观
念的作用下，习字就是学习做人。如果要让传统文化传承下
去，必须在中小学生中加强书法教育。

省文联副主席、书法家张戈表示，讲到“心正则笔正”就已
经讲到中国文化，因此，中国书法就是一把理解中国文化的钥
匙。中国书法表现的内容都是格言警句和古代诗词，这本身
就是国学的内容。国学在当下中国的作用，我们都会有一个
重新认识的过程。

张戈说，中小学生书写基本技能的培养和书法欣赏，是传
承民族优秀传统文化，培养爱国情怀的重要途径。

我省著名青年书法家石正军说，从家长的角度来讲，恐怕
没有一个人不希望孩子长大成材，希望他们有一个健康的身
心，而培养孩子健康的心性，书法教育有着其它任何教育都达
不到的作用。

石正军说，练字就是练心。练静心，专心，专注，一心一
意。人间所有之事，浮躁，不专心，不专注，都是做不好的。而
书法就是修心最好的方法。练字的练心，不但表现在练静心、
专心上，还练恒心。恒心跟专心一样，又是做任何一件事必备
的条件。所以，从某种意义上来说，能学好书法的孩子，在学
习方面、做人方面都会受益，更能理解中国的国学。

高校培养的书法教师少

据了解，2009年，省教育厅下发了《关于进一步加强初中
小学写字教学的若干意见》，要求进一步加强和改进写字教学
工作，做到校校班级普及。2015年，哈尔滨市小学新版教科书
中增加了书法教材，这些举措推进素质教育，并把写字教学摆
上了重要日程。

记者了解到，目前我省高校中仅有哈师大、齐齐哈尔大学
等几所高校开设了书法专业，每年招收的学生人数较少，毕业
生也少。我省大部分中小学校罕有专业书法师资队伍，大多
数开设书法课的中小学校，书法课都是由美术老师或语文老
师兼任，很多“书法”教师缺乏专业知识和系统知识，所以中小
学生的书写学习，特别是提高书写水平受到了限制甚至误导。

哈市某小学三年级学生的一位家长对记者说，孩子写字
不好，很多家长想提高孩子的写字水平，不得不到校外报班学
习，这样形成了校内开课难，校外培训火的现象，而且校外的
书法培训老师的水平良莠不齐，甚至有一些所谓的书法班变
相成了看护班，孩子没有真正学到书法知识。

让书法教育结出硕果

日前，记者来到哈尔滨市著名的书法学校——延兴小学
进行采访。哈尔滨市延兴小学是我省授予的唯一一所小学书
法教育培训基地，也是哈市的特色学校。一进校门，记者就感
受到浓浓书法气氛，学校教学区的墙壁上一幅幅学生的书法
作品引人注目，这是一个有书法专职教师的小学。该校校长
闫为佳介绍，学校专职书法教师艾立辉是省书协会员，多年
来，学校把写字课排进了课表，每周每班都有一节书法课，此
外，每天中午还安排了“习字一刻钟”，把书法的训练融入到教
学之中，十几年来，学校结出了丰硕的成果。2006年延兴小学
千人千作硬笔书法展在省美术馆展出，并参与承办了 2014年
哈尔滨市第二届中小学师生书法展等，同年，该校学生张之曦
获得我省永泰杯首届少儿书法电视大奖赛金奖。

张戈介绍，目前，我省中小学已经陆续将书法课纳入课
堂，但是我省中小学书法师资却相对匮乏。由于电脑的冲击，
现在中小学生的书写堪忧。张戈表示，中小学生书写基本技
能的培养和对书法艺术的欣赏，是传承民族优秀传统文化、培
养审美情趣、陶冶情操、提高文化修养、培养爱国情怀的重要
途径。可以说，中小学书法教师重任在肩。今年 5月开始，省
书法家协会已经启动举办公益培训书法教师的活动，今后，省
书协还将陆续在全省范围内开展书法师资培训活动，让书法
教育的传播系统化、正规化。

书法作为一门艺术越来越受到重视，我省中小学已陆续将书法课程纳入课堂，但是——

师资匮乏 中小学书法教育堪忧

学生在上书法课学生在上书法课

在出征喀山世锦赛的中国游泳队名单中并没有那个
熟悉的名字焦刘洋。从2007年澳大利亚墨尔本开始，这个
名字已经陪伴中国泳迷历经四届世锦赛和两届奥运会，她
和刘子歌，早已成为中国、亚洲乃至世界蝶后的代名词。
如今世界大赛上或许将再也看不到这个清秀而矫健的身
影。去年仁川亚运会的精彩演出，从某种意义上讲，已是
焦刘洋赛场上的谢幕。

离别的时候一定告诉大家

焦刘洋是中国游泳队中美貌与成绩结合最为完美的
姑娘，身为奥运冠军、世锦赛冠军，她从未与任何负面新闻
有关，她低调、谦逊、有礼貌。从北京奥运会至今7年，公众
已经习惯焦刘洋和中国的另一位蝶后刘子歌在世界大赛
上轮流为祖国赢得荣誉。

然而在不久前结束的宝鸡全国游泳冠军赛暨世锦赛选
拔赛上，刘子歌战绩不佳，焦刘洋的倩影只是在女子50米自
由泳预赛中一闪而逝。主项200米蝶泳未参赛、未达标，从
那个时候起，记者就有一种感觉，焦刘洋正在放弃什么。在
疾病缠身、久未训练，以及身边存在诸多不利客观条件的影
响下，她是继续坚持在泳池中到里约卫冕，还是就此急流勇
退，到现在还是个谜，焦刘洋本人没有给出明确答案，因为
她也在犹豫。焦刘洋说，“我会对大家有个交代，不想就这
样悄然离去，该说告别的时候我会对大家讲。”

体重骤减再创辉煌太难

3个月前，全国冠军赛暨世锦赛选拔赛在宝鸡举行。
几乎每天，都有一个清秀的身影，身披胸前印有“CHINA”
的白色队服的姑娘静静站立在赛场的一边，默默看着场内
的一切，脸上的表情写出她的心情：不舍与无奈。在姐妹
们在泳池中奋力拼争的时候，她只能选择做一个旁观者。
这个姑娘就是不满24岁的“老将”、哈尔滨姑娘焦刘洋。

仁川亚运后首次露面的焦刘洋比以往更加瘦弱，1米
72的身高现在体重不足 60公斤。人们不知道焦刘洋正与
伤病进行艰苦的抗争，除了多年征战造成的身体损伤外，
主要还是严重的胃病给她在训练和比赛中带来很多困
扰。焦刘洋自曝，“现在折磨我的主要是长期未愈的胃病，
胃部有穿孔，医生诊断为萎缩性胃炎，还有胆汁倒流的现
象，我在训练和比赛后经常有呕吐的情况发生。这个胃病
持续了很长一段时间，伦敦奥运会竞技巅峰时期我的体重
是64公斤，前一段下降到56公斤，最近稍有增长。”

焦刘洋说，以她目前的状态，根本无法适应世界大赛
的要求，而且通常来讲，全国冠军赛个人项目的前两名同
时达到世锦赛A标者，才有资格代表中国前往俄罗斯，参加
游泳世锦赛。尽管冠军赛后还会有一些小的赛事可以冲
击A标，但她已不准备参加，因为身体达不到标准。也就是
说，自2007年墨尔本以来，焦刘洋将首次缺席世锦赛。

动力缺失父母心疼

焦刘洋说，“队里也在为我打气，鼓励我参加明年里约
奥运会，再拼一届。想想这些，我似乎应该再坚持下去。”
不过焦刘洋承认，“这么多年，代表国家队参加国际大赛的
都是我和子歌，后边年轻选手上不来，缺少大赛的锻炼机
会，我好像应该把更多的机会留给别人。”焦刘洋的心境就
像她的话一样，在坚持与放弃间徘徊。

不过，正是因为从国内比赛再到世界顶级大赛的金
牌，焦刘洋都已经拿到了，没有高山需要去攀登了，她的积
极性难免不足，动力难免停滞。焦刘洋没有明确说过这
些。焦刘洋透露，“我练了将近20年的游泳，荣誉和金牌是
用艰苦训练、浑身伤病和长期不能与家人在一起的代价换
取的。说实在话，我欠父母的太多，他们不愿我再练下去，
他们不愿自己的女儿再受苦。”

后顾之忧尚难解决

当然，焦刘洋的动力还有其他不愿意说的因素。焦刘洋
总是讲，“部队给了我那么多的荣誉，我很感谢他们。”但据记
者了解，焦刘洋退役后的出路到现在还迟迟得不到妥善解
决，所在单位与她曾经谈好的待遇等问题也不能落实，甚至
一些大赛上焦刘洋应该获得的奖金都没有完全发放，这确实
是很大的问题。焦刘洋对此避忌不谈，不等于有人不知道，
不等于其他人不会为她鸣不平。这对于一位立下如此功勋
的军人运动员来说，的确有失公平。在这样的情况下，焦刘
洋坚持下去的积极性受到打击，大家就不难理解了。尽管如
此，焦刘洋依然说，“但是我已经想好了，我即便不游了，也会
留在部队中，也会留在泳池边，从事与游泳有关的工作。”

几天前，记者获悉：国家队基本放弃对焦刘洋的劝
留。曾经的蝶后，很有可能会在下半年黄山全国锦标赛期
间宣布告别泳池。

据《北京青年报》报道

奥运冠军焦刘洋奖金遭扣
国家放弃劝留恐将退役

焦刘洋焦刘洋

本报22日讯（记者董盈）22日，记者从第十届全国少数民
族传统体育运动会黑龙江代表团新闻发布会上获悉，由国家
民委、国家体育总局主办，内蒙古自治区人民政府承办的第十
届全国少数民族传统体育运动会，将于 8月 9日至 17日在内
蒙古鄂尔多斯市举行。我省将派出由满、蒙、朝、回、达斡尔、
赫哲等民族的运动员、教练员、工作人员组成总人数为155人
的代表团，参加6个竞赛项目和4个表演项目的角逐。

据介绍，全国少数民族传统体育运动会每4年举行一届，
以其民族性、广泛性和业余性等特色成为全国较有影响的大
型综合性体育运动会之一。本届运动会的主题为“相聚内蒙
古共圆中国梦”。全国各省、自治区、直辖市、新疆生产建设兵
团、中国人民解放军和台湾地区的34个代表团共6240名运动
员报名参加本届运动会，加上组委会成员，香港、澳门和台湾
观摩团人员、主承办单位特邀嘉宾等，本届运动会参会人员总
规模超过1万人。

本届运动会设竞赛项目和表演项目两大类。竞赛项目有
花炮、珍珠球、木球、蹴球、毽球、龙舟、独竹漂、秋千、射弩、陀
螺、押加、高脚竞速、板鞋竞速、少数民族武术、民族式摔跤、马
术、民族健身操等17项；表演项目178项。相比往届，本届运
动会为进一步发展和推广少数民族传统体育，竞赛项目中的
集体项目以及表演项目按一定比例允许汉族运动员参赛。为
进一步推动全民健身并弘扬少数民族文化，本届运动会上，融
合20多个民族舞蹈元素的民族健身操被纳入竞赛项目，届时
有20多个代表队参赛。

据了解，本届运动会我省代表团参加项目数和人数要多
于上届，将参加押加、武术、蹴球、秋千、民族式摔跤、民族健身
操等6个竞赛项目和杜烈其、鹿毛球、摔马跤、抢枢等4个表演
项目的角逐，并在民族式摔跤、民族健身操、表演项目上将有
实力冲击奖牌。同时将在入场式表演中展现独具特色的赫哲
族舞蹈，在民族联欢中表演鄂伦春族歌舞和蒙古族歌曲。

目前，我省代表团6个竞赛项目和4个表演项目的132名
运动员正在进行紧张的训练。从 6月下旬开始，我省代表团
各项目进入集训阶段。目前，全体运动员情绪饱满，士气高
涨，逐渐达到临赛状态。我省代表团在上届全国民运会上取
得一个一等奖，二个二等奖，二个三等奖的成绩。今年我省在
奖项上的目标是在保持上届奖项的基础上有所突破。我省代
表团将充分利用参加全国民运会这个机会，丰富少数民族运
动员的大赛经验和竞技水平，宣传展示独具魅力的龙江民族
文化，促进民族团结进步事业发展。

第十届
全国少数民族

传统体育运动会
8月举行

我省将派出155人代表团参会

本报综合消息 北京7月22日消息，巴尔的摩金莺队正式
宣布与来自MLB无锡棒球发展中心的学员许桂源签约。这
让他成为MLB在中国培养的青年才俊中被大联盟俱乐部签
下的第一人。

这位 19岁的小将祖籍深圳，目前在场上司职一垒及外
野。金莺俱乐部负责人指出：“许桂源有着出色的平衡能力，
左手力量非常好，会在联盟有着光明的未来。”

许桂源身高 1.82米，体重 85公斤，左手将。许桂源的签
约费为一万美元。金莺官员杜奎特介绍说：“许桂源在发展联
盟训练非常刻苦，我们希望他能在未来成为第一位登陆MLB
赛场的中国球员。”许桂源在 2012年和 2014年两次当选全国
青少年棒球联赛的最有价值球员，入围过2013年和2014年两
次台湾精英阵营全明星赛。

许桂源的偶像是曾效力于纽约洋基队的日本名将铃木一
郎，后者是一名非常出色的击球手，创造过MLB的多项纪录，
有“安打王”的美誉。

美国职棒大联盟（MLB）是北美地区最高水平的职业棒
球联赛。

19岁中国小将签约美职棒

许桂源许桂源

据新华社洛桑7月21日电 国际马术联合会 21日宣布，
曾经在伦敦奥运会上获得马术场地障碍赛个人金牌的瑞士骑
手史蒂夫·盖尔达被临时禁赛，原因是他的两匹马都被查出兴
奋剂阳性。

据国际马术联合会介绍，盖尔达的两匹马均被查出违禁
药物可待因以及管控药品吗啡阳性，其中一匹马还被查出罂
粟碱阳性。

国际马术联合会秘书长岑德尔说：“可待因、罂粟碱和吗
啡同时出现阳性，很可能是误食被污染的食物造成的结果。
过去国际马术联合会也曾碰到过类似的情况并且最终解除了
对骑手的临时禁赛。”

不过岑德尔也表示，在听证会召开之前，现年 33岁的盖
尔达本人和他的马匹都要接受临时禁赛。

马术奥运冠军
因马涉药遭临时禁赛

本报综合消息 据称，李娜自传电影的选角活动已经正式
启动，电影中的李娜将来自民间。在电影拍摄方发出的招募贴
中，清楚要求演员气质形象接近李娜本人，会打网球者最佳。

今年5月，李娜经纪团队正式宣布，李娜自传《独自上场》
将拍成电影，暂定片名《李娜》。陈可辛宣布将执导传记片《李
娜》，关于女主角人选的问题，一直是观众的热议焦点。据悉，
包括赵薇、汤唯、李冰冰、范冰冰等一线女星，都很向往饰演

“亚洲网球一姐”，其中当属赵薇和汤唯呼声最高。
之前有网友爆料，陈可辛正在武汉海选演员。在电影拍

摄方发出的招募贴中，清楚要求演员气质形象接近李娜本人，
会打网球者最佳，角色需要的年龄为 8岁、12～17岁、20～30
岁。关于扮演姜山的演员要求为：形象气质接近原型，会打网
球，会说武汉话，年龄为12～17岁、20～30岁。

电影剧本根据李娜自传《独自上场》改编。故事讲述她
15年间的职业网球生涯，记录她在网球道路上的起伏与成
就。据悉，人物角色与演员大概会在 7月左右公布。电影使
用中英文拍摄，李娜将指导主要角色的网球训练，预计在年底
开拍，预算在1500万美元到2000万美元。

李娜自传电影不用明星
李娜扮演者将来自民间

据新华社北京7月22日电（记者史竞男）国家新闻出版
广电总局近日发出通知，要求真人秀节目努力转型升级、改进
提高，丰富思想内涵，实现积极的教育作用和社会意义。

通知要求，真人秀节目要防止把节目办成脱离现实、脱离
群众的无聊游戏，不能助长社会浮躁心态和颓废萎靡之风；要
植根中华优秀传统文化，摆脱对境外节目模式的依赖心理，坚
决纠正一窝蜂式的盲目引进；要坚持以人民为中心的创作导
向，关注普通群众，避免过度明星化，摒弃“靠明星博收视”的
错误认识，纠正单纯依赖明星的倾向等。

总局新闻发言人指出，当前大多数电视真人秀节目导向
正确、内容健康，受到社会好评；但也有些节目既不攀登正能
量的高峰也不触碰负能量的底线，“有意思”但没意义，总局将
通过黄金时段节目备案、各类评奖评优等管理机制进行引导
调控，对于优秀的真人秀节目大力扶持，对于缺少价值和意义
的真人秀节目加以抑制，对于内容低俗有害的真人秀节目坚
决查处纠正直至取缔。

国家新闻出版广电总局
将引导调控真人秀节目

本报讯（记者陆少平）为了有效遏制暑假期间网吧接纳未
成年人进入等违法违规经营行为，日前，哈尔滨市开展暑期网
吧专项检查整治行动。

据了解，哈尔滨此次专项行动将重点查处网吧锁闭门窗
接纳未成年人、多次接纳未成年人、为未成年人提供公卡公号
或他人身份证件、接纳未成年人长时间连续上网以及擅自停
止实施经营管理技术措施（擅自卸载计算机经营管理系统）、
不悬挂相关证照、环境昏暗和脏乱差等违法违规行为。

据透露，此次专项行动将加强监督检查，加大处罚力度，
督促网吧核对、登记上网消费者的身份证等有效证件，从严处
罚违法违规接纳未成年人的网吧；落实网吧分等级监管制度，
将违法违规经营、被处罚过的网吧列为重点监管对象，增加检
查频次；对一次接纳3名以上（含3名）未成年人以及在规定的
营业时间以外接纳未成年人，或由于接纳未成年人引发重大
恶性案件的网吧，依法吊销其《网络文化经营许可证》。

据了解，哈市网吧监督举报电话为 12318，此外，检查整
治行动自7月中旬开始，至8月底结束。

哈尔滨市开展暑期
网吧专项检查整治行动

据新华社北京7月22日电（记者熊琳）演员张林涉嫌容
留他人吸毒一案 22日在北京市朝阳区人民法院一审宣判。
法院判决被告人张林容留他人吸毒罪成立，判处有期徒刑10
个月，罚金人民币2000元。

公诉机关认为，张林容留他人吸食毒品，犯罪事实清楚，
证据确实、充分，应当以容留他人吸毒罪追究其刑事责任。张
林被采取强制措施后，如实供述司法机关还未掌握的本人其
他罪行，根据刑法第67条的规定，系自首，可以从轻或减轻处
罚。

演员张林容留他人
吸毒罪名成立


